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李主席： 

有關六月四日  貴委員會會議事宜 

 

 繼本人於 2012 年 5 月 29 日致信  閣下，就有關政府重組問題向梁振英提出

十六個質詢後，本人亦盼  梁振英能就未來房屋需求、土地供應及他過去多年就

房屋政策的言論作出澄清及答覆，以釋除公眾的疑惑。 

 

 據本人了解，自回歸以來，由於政府當局多此錯誤評估未來數年的經濟發展

及人口變化等情況，令房屋政策出現嚴重錯誤，例如董建華在 1997 年時低估亞洲

金融風暴對香港帶來的影響，貿然推出每年建設八萬五千個單位的政策，最終令

樓市在亞洲金融風暴及八萬五政策雙重夾擊下急挫。在 2002 年至 2007 年期間，

政府無視人口結構的變化，中國經濟持續發展對樓市的影響，堅拒增加住宅用地

供應量，拒絕復建居屋，令私人住宅、公屋及居屋單位供應量萎縮，最終導致樓

價及租金由 2009 年開始持續攀升。就此，梁振英可否告知本會： 

 

(一) 梁振英認為未來五年，每年各年齡組別及收入組別的市民對公屋的需求量

為何？作出該等需求量預測的背後理據為何？ 

(二) 梁振英認為未來五年，每年各年齡組別及收入組別的市民對居屋的需求量

為何？作出該等需求量預測的背後理據為何？ 

(三) 梁振英認為未來五年，每年各年齡組別及收入組別的市民對私人住宅的需

求量為何？作出該等需求量預測的背後理據為何？ 

(四) 梁振英有否評估未來五年中國、歐美多個經濟發展對香港樓市及住宅需求

的影響？若有，詳情為何？若否，原因為何？ 

(五) 梁振英有否考慮中國經濟持續放緩對香港樓市及住宅需求的影響？ 

(六) 在一九九九年十一月六日時，梁振英曾指香港人口增長率高，未來幾年樓

宇單位都會供應不足，亦由於開山闢地成本高昂，樓價應該不會下調，並
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聲稱「有能力，並非去盡；有需要住，並非炒賣的，我建議今日就應該去

買樓」，但據本人了解，樓價在 1999 年時仍持續下跌，反映樓價水平的中

原城市領先指數由 1999 年的 50.62 急跌指 2003 年 8 月的 31.77，梁振英可

否解釋當年錯誤評估未來數年住宅單位供求及樓價走勢情況的原因，以及

會否再犯同樣的錯誤？ 

 

 近年政府當局在尋覓土地興建公屋時，遇到不少困難，例如地區人士甚至區

議會均反對在社區中興建公屋，而環保份子則反對在荒廢農地或郊區興建公屋，

就此，梁振英可否告知本會： 

 

(七) 將與規劃地政有關的決策部門與房屋的決策部門合併為房屋規劃地政局後

是否能更有效地解決地區人士反對在市區內興建公屋的問題？若是，詳情

為何？若否，原因為何？ 

(八) 將與規劃地政有關的決策部門與房屋的決策部門合併為房屋規劃地政局後

是否能更有效地解決環保人士反對在郊區或荒廢農地興建公屋的問題？若

是，詳情為何？若否，原因為何？ 

 

 此外，梁振英在他擔任行政會議成員期間，曾作出不少涉及房屋政策的言論，

從該等言論中可見梁振英對住屋供求及房屋政策的判斷力，就此，本人盼梁振英

能就下列言論作出澄清及解釋： 

 

(九) 在一九九九年時，當時樓價因亞洲金融風暴導致住屋需求萎縮，令樓價大

跌，但梁振英仍堅持贊成董建華每年供應八萬五千個單位的政策，並聲

言：「八萬五是一長遠的建屋目標，政府的責任除了在公營房屋方面會因

應社會上部分市民，因不能按市場價買入或租入單位外；政府在私營房屋

市場方面的責任是，在地產商對市場有需求情況下，提供足夠土地去滿足

市場需要，這是兩年前政府的策略，亦是今天的策略。長遠來說，政府會

考慮整個社會的長遠需求，而不是今天或明天的需求，而八萬五是一長遠

策略。」梁振英當時仍支持「八萬五」政策的原因為何？現在住屋問題明

顯較一九九九年時嚴峻，梁振英會否考慮再推出類似「八萬五」的政策以

穩定樓市？ 

(十) 在 1999 年 9 月 17 日，梁振英曾表示：「每年提供八萬五個住屋單位是政府

長遠政策，若減至四萬，不能滿足市民要求」，當時香港人口只有 663 萬

人，而住宅供應更出現供過於求的問題。現時香港人口較 1999 年增加 50



 
 
 

萬人至 710 萬人，住宅嚴重供不應求，梁振英卻只表示會在政府未來五年

計劃興建的七萬五千個單位之外額外興建更多單位以應付住屋需求。據本

人了解，梁振英未來五年每年的建屋量仍然遠低於每年八萬五千個單位的

水平，梁振英可否告知本會設置房屋規劃地政局後的未來五年建屋量仍遠

低於 1999 年至 2001 年的水平的原因？ 

  

 在行政長官選舉期間，梁振英曾多次修改其政綱，本人亦盼梁振英就其政綱

中有關房屋政策的內容作出澄清： 

 

(十一) 在梁振英的政綱初稿中，指會推出「港人港地」政策，規定在某些出售土

地中建成的單位只可售予港人。但在他的終極政網中，卻指「住宅市場過

熱」時才推行「港人港地政策」。梁振英可否告知本委員會他的政綱最終

版本與最初版本就「港人港地政策」內容出現極大變動的原因，以及他根

據何等標準界定「住宅市場」屬於「過熱」？ 

(十二) 就第十一條問題，本人亦盼梁振英能告知本會他必須將發展局及運輸及房

屋局重組成房屋規劃地政局才能推行「港人港地政策」的原因？ 

(十三) 在梁振英的終極政綱中，曾提及他會在私人住宅供應充足時，考慮推行低

息或免息貸款計劃，協助青年人置業，梁振英可否告知在何等情況下，私

人住宅單位的供應才達致「充足」的水平？ 

 

 在 2012 年 5 月 12 日，梁振英曾表示自己一直關心青年人的住屋問題，但不

希望青年人年紀輕輕便入住類似公屋般、有資助或補貼的房屋，更不願見他們永

遠成為公屋居民，他已構思相關的措施和政策，協助三十五歲以下的青年人解決

住屋問題，並希望上任後，在短期內推行，但現時先賣個關子。就上述的言論，

本人盼梁振英能就下列問題作出回覆： 

 

(十四) 梁振英是否得悉現時需要置業的三十五歲以下青年人士數目以及該等人

士的經濟狀況？若是，詳情為何？若否，原因為何？ 

(十五) 梁振英不希望青年人入住公屋及永遠成為公屋居民的原因為何？梁振英

是否認為青年人成為公屋居民會對他們的身心發展構成負面影響？若

是，原因為何？若否，梁振英不希望年青人成為公屋居民的真正原因為

何？ 

(十六) 梁振英表示已構思相關的措施和政策，在上任後短期內推行，以協助三十

五歲以下青年人解決住屋問題，梁振英可否透露該等政策的內容，以及按



 
 
 

照現時的政府架構不能推行梁振英所建議的政策的原因為何？ 

 

 在2012年5月13 日，梁振英曾表示：「在五年來，自從我們在五年前改組時，

把運輸及房屋這兩個這樣重要的政府工作放在同一個局後，我們的房屋問題惡化

了。……因此我們不單止樓價上升，租金亦都上升，我們現在面對的房屋問題惡

化的現象，包括房及板間房，越來越多，完全是由於我們公營房屋及私營房屋

建設的速度慢了，為甚麼會速度慢了和量少了呢，並不是因為我們建築工人的手

腳慢了，而是因為我們土地供應的問題，也是因為我們規劃的問題。所以我們不

能夠說我們的房屋沒有出現問題，我們不能夠說繼續把房屋放在運輸的一個局裏

就可以解決到房屋問題。」在 5 月 28 日：梁振英又表示：「當五年前當時的政府

改組將房屋及運輸放在同一個局，大家都知道，房屋及運輸兩者之間的關係不是

太大的。當時香港的房屋問題不是好像今天這麼嚴重，五年前大家很少聽到有甚

麼房的問題，大家很少聽到有板間房的問題，當時我們輪候公屋的申請個案亦

不是好像今天這樣到了十七萬那麼高，所以當時房屋的工作是比較輕的，把它與

一個比較重的運輸一起放在同一個局中，當時有當時的考慮。」。 

  

 然而，據本人了解，現時房屋供應嚴重不足，是源於孫明揚擔任房屋及規劃

地政局年代時頒布的孫九招，導致公屋、居屋及私人住宅供應量減速萎縮，由 2001

年 6.5 萬個單位減至 2007 年的 2.5 萬個單位。就此，梁振英可否就下列事項作出

澄清： 

 

(十七) 梁振英的言論是否故意誤導公眾，令公眾不能得悉現時房屋及住宅用地供

不應求的真正原因？若是，梁振英會否對他的言論致歉？若否，原因為

何？ 

(十八) 梁振英有否理據證明現時的房屋規劃地政局，能較 2002 年至 2007 年期間

的房屋及規劃地政局更有效地處理住屋問題？ 

(十九) 梁振英在 2002 年時是否支持「孫九招」？若是，當年梁振英支持「孫九

招」的理據為何？ 

(二十) 梁振英在 2002 年 6 月時曾表示支持將房屋局及規劃地政局合併成房屋及

規劃地政局，並認為由一個局長統籌香港的土地和房屋政策，將更具協

調效能，長遠來說可穩定樓市(當時樓市價格不斷下挫，「穩定樓市」被認

為是指令樓價停止下挫)。既然當年梁振英基於房屋及規劃地政局可協助

減少房屋供應，阻止樓價下跌，為何梁振英現時又認為房屋規劃地政局可



 
 
 

增加房屋供應及阻止樓價繼續飊升？ 

(二十一) 在 2007 年曾蔭權將房屋規劃地政局分為發展局及運輸及房屋局時，梁

振英對此安排的立場為何？ 

(二十二) 梁振英是否認為 2007 年時的政府總部改組安排是錯誤的決定？若是，

支持改組的行政會議全體成員，包括梁振英是否應為此負責及致歉？ 

(二十三) 梁振英是否認為運輸及房屋局局長鄭汝樺應為過去五年房屋問題惡化

負責？若否，原因為何？ 

(二十四) 梁振英經常指運輸及房屋局的架構導致房屋問題惡化，但又甚少對發

展局作出評論，梁振英是否認為發展局負責規劃地政及工務等政策是

合適的安排？若是，詳情為何？若否，原因為何？ 

(二十五) 梁振英經常指現時住屋問題較二零零七年時嚴重，梁振英可否告知本

委員會導致現時住屋問題較二零零七年時嚴重的原因？ 

(二十六) 梁振英經常稱近年板間房及劏房問題十分嚴重，因此必須重組架構增

加房屋供應量以解決問題，但據本人了解過去多年來板間房、劏房及

籠屋的問題均十分嚴重，該等問題並非近年才湧現。梁振英可否告知

本委員會過去十年每年居於籠屋、板間房及劏房的人數以及過去多年

來仍有大量市民居於籠屋、板間房及劏房的原因？ 

 

 在五月二十五日，梁振英接受接受華爾街日報訪問時表示，他希望解決港人

居所面積小的問題，強調不會用大量增加土地供應的方式來壓低房價。不過他也

重申，目前的供應量不夠充分，他會想辦法增加土地供給。就此，本人希望梁振

英能就下列問題作出回覆： 

 

(二十七) 梁振英會認為土地供應量達到何等水平才屬於「充份」？ 

(二十八) 梁振英怎樣在不大量增加土地供應的情況下處理現時的住屋問題？ 

(二十九) 梁振英怎樣在不大量增加土地供應的情況下壓低房價？ 

(三十) 既然梁振英表示不會大量增加土地供應，梁振英將發展局及運輸及房屋局

重組成房屋規劃地政局的原因為何？ 

 

 最後，根據過去多月的梁振英的言論，梁振英並沒有詳述未來五年各類住宅

用地的供應量，而本人在之前給  貴委員會的信件中，亦只問及梁振英未來五年

計劃提供的各類住宅單位供應量以及未來五年整體住宅用地供應量，因此本人希

望梁振英能就下列問題作出回覆： 

(三十一) 在未來五年中，現時發展局計劃每年新增的公屋用地面積為何？梁振



 
 
 

英每年計劃新增的公屋用地面積為何？該等土地的位置為何？ 

(三十二) 在未來五年中，現時發展局計劃每年新增的居屋用地面積為何？梁振

英每年計劃新增的居屋土地面積為何？該等土地的位置為何？ 

(三十三) 在未來五年中，現時發展局計劃每年新增的單位實用面積低於五百平

方呎人下私人住宅樓宇用地面積為何？梁振英每年計劃新增的私人住

宅土地面積為何？該等土地的位置為何？ 

(三十四) 在未來五年中，現時發展局計劃每年新增的單位實用面積高於五百平

方呎人下私人住宅樓宇用地面積為何？梁振英每年計劃新增的私人住

宅土地面積為何？該等土地的位置為何？ 

 

 

 
 
 本人盼梁振英能在 2012 年 6 月 4 日或之前就上述問題作出書面回覆。專此函

達，佇候示覆。 

 

 

立法會議員陳偉業          謹啟 

二零一二年五月三十日 

 

 


